Республиканский медицинский библиотечно-информационный центр

МЕДИЦИНА И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аннотированный указатель материалов периодических изданий (печатных и электронных) с 28 ноября по 4 декабря 2020 г.

№ 42 (1442)

КАЗАНЬ 2020

ОРГАНИЗАЦИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

1. **«Десять предоставляемых машин** — это огромная помощь системе здравоохранения Казани» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 2 дек.

Для оперативного реагирования на вызовы на дом у медиков Казани появилось десять новых автомобилей. Помочь обеспечить участковых врачей машинами взялась компания «ТрансТехСервис», которая отдала иномарки в безвозмездную аренду минимум до марта следующего года. Подробнее о том, почему сейчас наличие техники особенно важно для качественного медобеспечения и по какому принципу между больницами распределят полученные автомобили, — в материале «Реального времени». Источник : https://realnoevremya.ru/articles/195814-transtehservis-otdal-vracham-v-bezvozmezdnuyu-arendunovye-avtomobili

Кл.слова: РТ

- 2. **«Нам не дают** работать»: медсестра рассказала о скандале в казанской психбольнице [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. 2020. 4 дек.
- В Республиканской клинической психиатрической больнице (РКПБ) скандал: врачи 15 инфекционного отделения заявили об отсутствии «ковидных» выплат и расформировании коллектива, считая, что последнее может привести к вспышке заболеваний среди здоровых пациентов. Медсестра 15 отделения РКПБ Ольга Нуруллина рассказала Inkazan о жалобах и опасениях медработников.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

3. Алиев Т.

Время лечит / Т. Алиев, К. Балагаев [и др.] // Российская газета. - 2020. - 1 дек. - С. 8.

Собкоры "РГ" в восьми региональных столицах провели эксперимент: стали набирать номера своих поликлиник и включили секундомеры. До одной дозвонились за три секунды, до другой - не хватило и трех часов.

- 4. **Анестезиолог ответит за** смерть пациентки перед судом Набережных Челнов [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. 2020. 2 дек.
- В суде Набережных Челнов рассмотрят уголовное дело против анестезиолога-реаниматолога местной больницы скорой медпомощи, которому вменяют отказ в помощи пациентке, который повлек смерть. Пока заседание не назначили. Согласно материалам дела, все произошло еще в 2016 году. Врач, находясь на дежурстве, не распознал острый инфаркт миокарда и отправил женщину из медучреждения. Последнюю госпитализировали в горбольницу № 5. Там ее состояние ухудшилось. В результате женщину экстренно доставили в БСМП. Однако время было упущено и ее не смогли спасти 30 ноября констатировали смерть.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

5. Бескаравайная Т.

Леонид Печатников сообщил о риске снижения качества медпомощи из-за реформы ОМС [Электронный ресурс] / Т. Бескаравайная. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 2 дек.

Федеральные и ведомственные медучреждения в Москве не выдерживали конкуренции с

крупными городскими многопрофильными стационарами. Их перевод на бюджетно-сметную модель финансирования в рамках новой реформы ОМС может отчасти исправить ситуацию, однако не гарантирует повышения качества оказываемой гражданам медицинской помощи, считает эксперт.

6. **В Татарстане вакцинирование** от COVID-19 будет проходить в 40 медучреждениях [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанские ведомости . - 2020. - 4 дек.

В Татарстане вакцинирование от коронавируса пройдет в 40 медучреждениях, сообщила руководитель пресс-службы президента РТ Лилия Галимова.

Кл.слова: РТ

7. Васильева Н.

Медики психбольницы в Казани, недовольные «ковидными» выплатами, обвинили главврача в самоуправстве, а он их - в саботаже [Электронный ресурс] / Н. Васильева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 2 дек.

Видео, на котором сотрудники Республиканской клинической психиатрической больницы им. Бехтерева в Казани обвиняют руководство медучреждения в нежелании платить им надбавку за работу с ковидными больными и моральном давлении, всколыхнуло вчера соцсети. Главврач РКПБ Фарит Зиганшин категорически не согласен с обвинениями в свой адрес. «Положенные выплаты сотрудники получили», - заверил он «Вечернюю Казань». Тем не менее вчера глава Минздрава РТ Марат Садыков уже встретился с недовольными, чтобы выслушать их претензии.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

8. Дощанникова О.А.

Социально-экономическое стимулирование как фактор ликвидации дефицита врачебных кадров в сельском здравоохранении / О. А. Дощанникова // Главврач. - 2020. - № 10. - С. 41--52.

Определено влияние региональных мероприятий социально-экономического стимулирования врачебных кадров на процесс трудоустройства в медицинские учреждения сельской местности. Осуществлен анализ федерального и регионального законодательства, регламентирующего процесс стимулирования врачей к трудоустройству в систему сельского здравоохранения.

9. **Зайнулина Э.**

Глава Минздрава РТ взял на контроль ситуацию в отделении РКПБ [Электронный ресурс] / Э. Зайнулина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство "Татар-информ". - 2020. - 1 дек.

С 1 декабря 15-е инфекционное отделение Республиканской клинической психиатрической больницы им. академика В. М. Бехтерева находится под личным контролем министра здравоохранения Татарстана Марата Садыкова. Напомним, ранее в одном из казанских сообществ во «ВКонтакте» сотрудники РКПБ опубликовали видеообращение, где они пожаловались, что главврач Фарит Зиганшин собирается расформировать инфекционное отделение. Чтобы разобраться в ситуации, министр здравоохранения РТ Марат Садыков встретился с сотрудниками отделения.

Кл.слова: РТ

10. **Казанским медикам передали** 10 авто для выезда к пациентам [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 1 дек. Казанским медикам передали 10 автомобилей для выезда к пациентам. Их отдали до конца марта 2021 года, но в случае необходимости срок будет продлен. Об этом сообщает пресс-служба мэрии города. Машины будут распределены между организациями амбулаторно-поликлинической помощи, которые на сегодня наиболее остро в них нуждаются. Всего медикам направят от компании «ТрансТехСервис» 10 автомобилей: пять машин «КИА», две «Рено» и три автомобиля «Хендай». Врачи смогут использовать их как

для оказания неотложной помощи, так и в рамках плановых выездов к пациентам.

Кл.слова: РТ

11. Калашников И.

Минздрав заберет часть полномочий ФОМС [Электронный ресурс] / И. Калашников. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 1 дек.

Реформа ОМС требует перераспределить права и обязанности между Минздравом и ФОМС. Изменения в Положение о Министерстве здравоохранения призваны актуализировать законодательство в сфере обязательного медстрахования.

Коберник О.

В Центре Мешалкина создан Институт онкологии и нейрохирургии [Электронный ресурс] / О. Коберник . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. - 2020. - 2 дек. В новосибирском НМИЦ им. Е.Н. Мешалкина создан Институт онкологии и нейрохирургии. До конца года здесь запустят новейшее оборудование — цифровую маммографическую систему и нейронавигационную. Число пациентов центра возрастет на 20%.

13. Коршевер Н.Г.

Руководители здравоохранения о роли Роспотребнадзора в межсекторальном взаимодействии по вопросам охраны здоровья населения в субъекте Российской Федерации / Н. Г. Коршевер, С. А. Сидельников, Ю. Р. Дорфман // Гигиена и санитария. - 2020. - № 5. - С. 430--435.

Исследовано мнение руководителей здравоохранения о роли Роспотребнадзора в межсекторальном взаимодействии по вопросам охраны здоровья населения в Саратовской области.

14. Лучников А.

«Министр заявил, что он за нас!»: медики казанской психбольницы бьются за «коронавирусные» доплаты [Электронный ресурс] / А. Лучников, Л. Фархутдинов, А. Кузнецов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 2 дек. Скандальное видео, на котором медики 15-го инфекционного отделения РКПБ требуют

надбавок за работу с коронавирусными пациентами, наделало немало шума. Медсестер лично успокаивал министр здравоохранения РТ Марат Садыков, а жалобой заинтересовалась прокуратура. В подробностях конфликта разбирался «БИЗНЕС Online».

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

15. **Минздрав Татарстана объяснил** отсутствие ЛОРа в детской больнице Нижнекамска [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 3 дек.

Пациентов отправляют в НЦРМБ.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

16. Никольский С.

Малоэффективная помощь / С. Никольский // Медицинская газета. - 2020. - 7 окт. (№ 40). - С. 3.

Минздрав России проверил 65,8 тыс. случаев оказания медицинской помощи пациентам с болезнями системы кровообращения, завершившихся летальным исходом. Более 30% из них было оказано с нарушениями. В некоторых регионах этот показатель превысил 70%.

17. **Ослепительные инновации: робот** из Иннополиса едва не сжег журналистам глаза // Бизнес online. - 2020. - 2 дек.

«Со всеми журналистами мы связались, всем была оказана материальная помощь в покупке лекарств. Впредь планируем не допускать таких ситуаций», — с глубоким сожалением комментирует производитель роботов неприятный инцидент в Иннополисе. 1 декабря там прошла презентация автономного устройства по дезинфекции помещений, после которой журналисты получили ожоги глаз. О том, что за роботов в клиники Татарстана готовится

поставлять новый резидент ОЭЗ, — в материале «БИЗНЕС Online».

Кл.слова: РТ

18. Романова Т.Е.

Особенности модели взаимоотношения между пациентами и медицинскими работниками при оказании медицинской помощи в условиях инфекционного госпиталя, обеспечивающего лечение осложнений COVID-19 / Т. Е. Романова, Н. Н. Сухачева // Главврач. - 2020. - № 10. - С. 15--21.

19. У детской больницы в Нижнекамске установили палатку для ожидающих своей очереди пациентов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 3 дек.

На улице Менделеева, 45 в Нижнекамске у Детской городской больницы установили мобильную палатку. Как сообщает в своем Инстаграм-аккаунте заместитель руководителя исполкома Нижнекамского района по вопросам ГО и ЧС и антитеррористической деятельности Радик Шайдуллин. Палатка предназначена для разгрузки автомобилей скорой помощи, где пациенты приехавшие на компьютерную томографию будут дожидаться своей очереди. В ней соблюдены все условия для комфортного ожидания очереди.

Кл.слова: РТ

МЕДИЦИНСКОЕ СТРАХОВАНИЕ

20. Матвеев Г.

Не до конца / Г. Матвеев // Медицинская газета. - 2020. - 7 окт. (№ 40). - С. 3. По данным Территориального фонда ОМС Республики Татарстан, за 8 месяцев 2020 г. медицинским организациям удалось исполнить план по ОМС лишь на 61,8% -- медпомощь была оказана на 35,5 млрд руб. при годовом объеме в 57,6 млрд руб. Региональные власти опасаются, что неизрасходованные средства придется вернуть в бюджет Федерального фонда ОМС, из-за чего в 2021 г. плановый объем может сократиться.

Кл.слова: РТ

21. Невинная И.

Дышите глубже / И. Невинная // Российская газета. Неделя. - 2020. - 2--8 дек. - С. 4. Случаи заражения коронавирусом в России еще растут. Как быстрее восстановиться и какие виды реабилитации доступны по полису ОМС, рассказывает эксперт Всероссийского союза страховщиков Сергей Шкитин.

СОЦИАЛЬНАЯ МЕДИЦИНА

22. Депутат Госсовета РТ Рустам Абдулхаков приобрел на личные средства и передал в РКБ медоборудование для пациентов с COVID-19 // Бизнес online. - 2020. - 3 дек. Генеральный директор АО «Казэнерго», депутат Государственного Совета Республики Татарстан Рустам Абдулхаков в рамках благотворительного проекта «Добрая Казань», своей деятельности в волонтерских центрах на свои личные средства приобрел и передал республиканской клинической больнице медицинское оборудование для поддержки больных в условиях COVID-19.

Кл.слова: РТ

23. **Рыбакова H.**

В Татарстане назвали основные причины инвалидности среди детей и взрослых [Электронный ресурс] / Н. Рыбакова . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство "Татар-информ". - 2020. - 1 дек.

По итогам 11 месяцев 2020 года в Татарстане впервые были признаны инвалидами 12 676

человек старше 18 лет и 1 435 детей. Такие данные озвучил 1 декабря на пресс-конференции в ИА «Татар-информ» руководитель — главный эксперт Главного бюро медико-социальной экспертизы по РТ Ригель Низамов. В числе основных причин первичной инвалидности среди взрослого населения злокачественные образования, которые составляют 37%, и болезни системы кровообращения — 28%. Среди детского населения на первом месте находятся психические расстройства — 31%, а также болезни центральной нервной системы — 17% и врожденные аномалии — более 14%.

Кл.слова: РТ

24. Рыбакова Н.

За год на соцподдержку инвалидов Татарстана направили почти 1,5 млрд рублей [Электронный ресурс] / Н. Рыбакова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство "Татар-информ". - 2020. - 1 дек.

В 2020 году на меры соцподдержки для татарстанцев с ограниченными возможностями здоровья было направлено 1,486 млрд рублей. Об этом сообщила 1 декабря на пресс-конференции в ИА «Татар-информ» министр труда, занятости и социальной защиты РТ Эльмира Зарипова.

Кл.слова: РТ

МЕДИЦИНСКАЯ СТАТИСТИКА

25. **«Как регионы скрывают** данные»: смертность от COVID стала предметом расследования [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2020. - 30 нояб.

«Медиазона» выпустила материал о ковидной смертности в России, уточнив, что на койках для коронавирусных больных умерли в два раза больше человек, чем было отражено в статистике на сайте стопкоронавирус.рф. Эту статистику, напомним, ведет оперативный штаб. Материал представлен в виде расследования, которое должно дать ответ на вопрос: «как регионы скрывают эти данные?».

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

26. **Ефимова Н.К.**

Организационно-правовые основы медицинской статистики и ее место в системе государственной статистики / Н. К. Ефимова // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 9. - С. 3--5.

27. **Статистика здоровья и** смертности населения // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 10. - С. 4--21. В статье рассмотрены понятия здоровья и смертности населения, уточнены источники статистической информации, представлены методики расчета основных показателей здоровья и смертности населения.

САНИТАРНЫЙ НАДЗОР

28. **Батырова М.**

Новые методические рекомендации Роспотребнадзора: главное на эпидсезон / М. Батырова // Главная медицинская сестра. - 2020. - № 11. - С. 56--59.

29. В Алькеевском районе за соблюдением масочного режима следят бригады дружинников [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2020. - 3 дек.

В Алькеевском районе дружинники помогают полицейским следить за соблюдением масочного режима. В добровольную народную дружину, которая объединяет работников организаций и учреждений района, входят 653 человека. Теперь по вечерам они проводят

рейды, тем самым внося свой вклад в профилактику правонарушений и соблюдение порядка в селах района.

Кл.слова: РТ

30. **В Татарстане клиники** заподозрили в нарушении сроков ПЦР-тестирования [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Inkazan.ru. - 2020. - 2 дек. В Татарстане выявили 4 случая, которые могут оказаться нарушениями, связанными с 48-часовым сроком на проведение ПЦР-тестирования. Об этом сообщила пресс-секретарь управления Роспотребнадзора по РТ Миляуша Замалиева на пресс-конференции о санэпидситуации.

Кл.слова: РТ

31. **Врачи в Татарстане** описали худший вариант новогоднего корпоратива [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2020. - 1 дек.

В Роспотребнадзоре РТ полагают, что работодателям лучше отказаться от проведения новогодних корпоративов в этом году. Рекомендацию дала замруководителя управления Любовь Авдонина, отметив, что ситуация с заболеваемостью не самая радужная.

Кл.слова: РТ

32. Крупский В.

Почти 900 нарушителей масочного режима выявили в общественном транспорте Казани за сутки [Электронный ресурс] / В. Крупский. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Комсомольская правда. - 2020. - 3 дек.

После замечания все пассажиры исправили ситуацию

Кл.слова: РТ

33. **Минниханов ввел карантин** по бешенству в одном из сел [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 3 дек. На территории села Русский Каран в Мензелинском районе Татарстана установлен карантин в связи с неблагополучной ситуацией по заболеванию бешенством животных. Соответствующий указ подписал президент республики Рустам Минниханов.

Кл.слова: РТ

34. **Роспотребнадзор рассказал, сколько** вакцин от Covid-19 разрабатывают в России [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2020. - 4 дек.

На сегодня в России ведется разработка не менее десяти вакцин от коронавируса. Об этом сообщают «Известия» со ссылкой на главу Роспотребнадзора Анну Попову.

ЭПИДЕМИОЛОГИЯ

35. **Глава Минздрава назвал** регионы с самой плохой ситуацией по COVID [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Труд. - 2020. - 2 дек. «Наибольшую тревогу у нас вызывают Калининградская область и Санкт-Петербург», - сообщил Михаил Мурашко.

36. Гриценко Д.

Пандемитинг: после собраний в радиусе 80 км смертность от COVID вдвое выше [Электронный ресурс] / Д. Гриценко. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия . - 2020. - 3 дек.

Международная группа ученых проанализировала статистику смертности от COVID-19 в тех американских штатах, где проходили предвыборные митинги. Исследователи выяснили, что

примерно через три недели после массовых мероприятий в радиусе 80 км от места их проведения количество смертей из-за коронавируса начинает расти и увеличивается более чем вдвое. Большинство российских специалистов, опрошенных «Известиями», назвали эти выводы вполне закономерными

Кл.слова: КРИТИКА

37. **Еще два татарстанца** умерли из-за коронавируса [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство "Татар-информ". - 2020. - 1 дек.

Еще два татарстанца умерли, заразившись Covid-19. Об этом сообщает пресс-служба Минздрава РТ. Мужчину 1941 года рождения госпитализировали с новой коронавирусной инфекцией, у пациента имелись хронические заболевания. Жертвами инфекции стали 138 жителей республики. С начала распространения коронавируса в республике заболели более 10,4 тыс. человек, из них 85 — за последние сутки.

Кл.слова: РТ

ЛЕКАРСТВОВЕДЕНИЕ. ФАРМАКОЛОГИЯ

38. **Больных COVID-19 продолжат** бесплатно обеспечивать лекарствами [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // tatcenter.ru. - 2020. - 2 дек. Бесплатными лекарствами в России продолжат обеспечивать больных коронавирусом. Как отметил на заседании президиума координационного совета при правительстве РФ по борьбе с коронавирусом премьер-министр Михаил Мишустин, в тех регионах, где лекарства выдают заболевшим COVID-19 бесплатно, отмечается положительная динамика, и удается снизить нагрузку на систему здравоохранения.

39. **Грошева М.**

Производство выдыхается / М. Грошева // Фармацевтический вестник. - 2020. - 24 нояб. (№ 39). - С. 1, 4.

Производители лекарственных препаратов с нового года смогут закупать только фармацевтические субстанции этилового спирта. Поставлять их будут только те компании, которые используют спирт, произведенный на собственных мощностях, и имеют лицензии Минпромторга и Росалкогольрегулирования. Новые правила использования этанола могут создать проблемы для производителей спиртосодержащих препаратов. Некоторые из них уже сообщили об остановке производства с декабря.

40. Дашков В.

Лечебный дефицит / В. Дашков // Медицинская газета. - 2020. - 7 окт. (№ 40). - С. 3. Поставщики лекарств нарушают сроки исполнения госконтрактов, что приводит к дефициту препаратов в лечебных учреждениях. При этом медицинские организации не торопятся взыскать с них за это штрафы. Таковы выводы проверки, проведенной Прокуратурой Республики Калмыкия.

41. Запуск «Спутника»: российскую вакцину от COVID-19 отправляют за границу [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия . - 2020. - 3 дек. Несколько стран уже получили первые партии препарата

42. Коберник О.

Бездействие с последствиями / О. Коберник // Фармацевтический вестник. - 2020. - 24 нояб. (№ 39). - С. 6, 7.

В начале ноября регионы получили средства из федерального бюджета на закупку препаратов для амбулаторного лечения пациентов с коронавирусной инфекцией. Многие из них до сих пор не знают, как распорядиться деньгами, учитывая дефицит необходимых медикаментов. На помощь субъектам приходят федеральные чиновники, но такая поддержка может стоить губернаторам кресел.

43. Погонцева Е.

Путь пациента / Е. Погонцева // Фармацевтический вестник. - 2020. - 24 нояб. (№ 39). - С. 16.

Пациенты не всегда следуют рекомендациям врачей по приему лекарств. Среди причин такого поведения медики называют слишком высокую стоимость предлагаемого лечения, опасения пациентов по поводу побочных эффектов, а также неудобства, связанные с приемом лекарств и выполнением рекомендаций. Комплаентность пациентов зависит и от других факторов. Что еще мешает выполнять врачебные назначения и как фармпроизводители могут повлиять на это, разбирался «ФВ».

44. **Фармацевты: Ситуация с** антибиотиками в аптеках Нижнекамска стабилизируется [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Татар-информ. - 2020. - 4 дек.

В Нижнекамске по-прежнему не хватает лекарственных препаратов в аптеках. Это касается антибиотиков и противовирусных средств. Однако массовый ажиотаж идет на спад, ситуация выравнивается, отмечают фармацевты.

Кл.слова: РТ

ТУБЕРКУЛЕЗ

45. **Методика анализа эпидемической** ситуации по туберкулезу // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 9. - С. 30--56.

ОНКОЛОГИЯ

46. **Новый онкоцентр в** Челнах откроют в январе 2021 года [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство "Татар-информ". - 2020. - 1 дек.

Открытие нового здания Набережночелнинского филиала Республиканского клинического онкологического диспансера состоится в январе 2021 года. Об этом стало известно во время осмотра объекта мэром Автограда Наилем Магдеевым. Как рассказал главный врач Алмаз Хазиев, диспансер состоит из двух блоков — радиологического и амбулаторного. Общая стоимость объекта равняется 2,3 млрд рублей, из них 1,7 млрд — это вложения в медоборудование. Онкологический центр будет обслуживать девять районов республики, годовая посещаемость центра может достигать 100 тыс. пациентов.

Кл.слова: РТ

47. **Новый порядок диспансерного** наблюдения за взрослыми с онкологическими заболеваниями // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 9. - С. 73--75.

ДИАГНОСТИКА. ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

48. **А не слишком** ли дорого? Как устроен рынок ПЦР-тестов [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 1 дек.

Цена мазка на коронавирус в Казани начинается от 1,5 тыс. рублей, хотя набор реагентов для анализа стоит от 161 рубля. Разбираемся, сколько на самом деле тратят клиники. Анна Попова признала: цены тестирования на COVID-19 в частных клиниках — повод для расследования ФАС. Рынок процветает: только в Татарстане ежедневно берут 7,5 тыс. ПЦР-мазков, миллионы вынуждены тратить работодатели. При этом цена втрое выше, чем на не менее сложный анализ на ВИЧ. Из чего складывается цена на ПЦР-мазок, посчитал «БИЗНЕС Online».

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

49. **Организация проведения профилактических** медицинских осмотров и диспансеризации в условиях сохранения рисков распространения новой коронавирусной инфекции // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. - 2020. - № 9. - С. 18--24.

В статье рассмотрены вопросы организации проведения профилактических медицинских осмотров и диспансеризация в условиях сохранения рисков распространения новой коронавирусной инфекции.

50. Хмелевская Е.Ф.

Новый профессиональный стандарт для лаборантов и медтехнологов: чем отличается от квалификационного справочника и как внедрить / Е. Ф. Хмелевская // Справочник заведующего КДЛ. - 2020. - № 10. - С. 16--26.

Минтруд утвердил профессиональный стандарт "Специалист в области лабораторной диагностики со средним медицинским образованием" (приказ от 31.07.2020 №473н). В статье подробно изложены основные отличия нового документа от Единого квалификационного справочника, предложен алгоритм по внедрению профстандарта в КДЛ.

ИММУНОЛОГИЯ

51. **В Татарстане исследуют** вакцину от Covid-19 на 650 добровольцах // Московский комсомолец. - 2020. - 2 дек.

Среди добровольцев для исследования вакцины от Covid-19 ЭпиВакКорона в Татарстане – учителя и сотрудники Роспотребнадзора.

Кл.слова: РТ

52. Васильева Н.

«Меня друзья отговаривали: «ты дурак, что ли?»: в казани вкололи вакцину от ковида первым подопытным [Электронный ресурс] / Н. Васильева . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Вечерняя Казань. - 2020. - 3 дек.

В Казани привили от коронавируса первых добровольцев, согласившихся испытать на себе новую российскую вакцину «ЭпиВакКорона». Пока «героев» оказалось всего семь. Большую часть желающих принять участие в исследовании препарата медикам ГКБ № 7 пришлось отсеять: у одних обнаружили антитела к ковиду, хотя люди были убеждены, что не болели, у других оказались неважные анализы крови и мочи, у третьих внезапно затемпературили родственники. Всего в Татарстане планируется привить 500 человек - именно столько доз препарата получила республика.

Кл.слова: РТ

53. **Вильданова Э.**

Бюджетников начнут колоть на следующей неделе: в Татарстан везут 3,7 тысячи доз «Спутника V» [Электронный ресурс] / Э. Вильданова, А. Гавриленко , Л. Фархутдинов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 4 дек.

Татарстан, как и вся страна, готовится к началу масштабной вакцинации от коронавируса, которую вчера объявил Владимир Путин. В первую очередь планируется защитить группы риска — учителей и врачей. При этом некоторые ученые по-прежнему опасаются, что это будет «вакцина зла». О том, покажут ли пример члены правительства и президент РТ и стоит ли ждать быстрого избавления от пандемии, — в материале «БИЗНЕС Online».

Кл.слова: РТ

54. **Выяснилось, какие симптомы** могут возникнуть после вакцинации от коронавируса «Спутником V» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 3 дек.

Примерно каждый десятый пациент, сделавший прививку от коронавируса вакциной «Спутник V», может почувствовать жар, озноб, слабость или тошноту. У 1,5% может

заложить нос или запершить в горле, говорится в памятке с рекомендациями, которую выдают вакцинируемым.

Кл.слова: РТ

55. **Каримов А.**

В Минздраве РТ рассказали, как и где будут хранить вакцину от коронавируса [Электронный ресурс] / А. Каримов. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство "Татар-информ". - 2020. - 2 дек.

В Татарстане подготовлены холодильники и морозильные камеры для хранения пробной партии вакцины от коронавируса «ЭпиВакКорона». Для препарата нужно поддерживать температуру от -2 до -8 градусов по Цельсию. Об этом на пресс-конференции в ИА «Татар-информ» рассказал заместитель министра здравоохранения РТ Владимир Жаворонков.

Кл.слова: РТ

56. **Мишустин поручил утвердить** правила по доставке вакцины от COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 3 дек.

Глава российского правительства Михаил Мишустин поручил Роспотребнадзору, Минздраву и Минюсту до 8 декабря утвердить временные правила для доставки вакцины от коронавируса.

57. **На следующей неделе** в РТ поступит первая партия «Спутника V» для вакцинации [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 3 дек.

Первая партия вакцины против новой коронавирусной инфекции «Спутник V» для вакцинации населения поступит в Татарстан на следующей неделе. Об этом сообщили в пресс-службе министерства здравоохранения республики.

Кл.слова: РТ

58. **Набиуллина Л.**

«В Китае уже 1 миллиард человек к Новому году будут вакцинированы. Пора двигаться» [Электронный ресурс] / Л. Набиуллина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 2 дек.

В ГКБ №7 начались клинические испытания вакцины «ЭпиВакКорона»: добровольцев набрали из числа медработников, врачей и сотрудников Роспотребнадзора

Кл.слова: РТ

59. Невинная И.

Большая четверка / И. Невинная // Российская газета. - 2020. - 1 дек. - С. 1, 5. Следить за гонкой вакцин против COVID-19 становится все увлекательнее. В ноябре сразу четыре ключевых разработчика один за другим сделали заявления о высокой эффективности своих препаратов.

60. Саляхова Е.

На Татарстан выделено 500 вакцин «ЭпиВакКорона» [Электронный ресурс] / Е. Саляхова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство "Татар-информ". - 2020. - 2 дек.

На Татарстан выделено 500 вакцин «ЭпиВакКорона». Об этом ИА «Татар-информ» сообщила заведующая эпидемиологическим отделом 7-й городской больницы Казани Наталья Шайхразиева.

Кл.слова: РТ

61. Специалисты из Венгрии прибыли в Россию для изучения вакцины «Спутник V»

[Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. - 2020. - 2 дек. Специалисты из Венгрии прибыли в Россию для изучения вакцины «Спутник V» от коронавируса. Об этом сообщает пресс-служба российского Минздрава.

СПИД

- 62. **В Москве открыли** Научный центр по профилактике и борьбе со СПИДом Роспотребнадзора [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Медвестник. 2020. 1 дек.
- У Роспотребнадзора появился научный центр, который будет заниматься профилактикой и борьбой с ВИЧ-инфекцией. Это единственное в России специализированное высокотехнологичное научное учреждение, работающее по комплексу направлений.
- 63. **В пяти районах** Татарстана увеличилась заболеваемость ВИЧ-инфекцией [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. 2020. 1 дек. В целом по республике этот показатель снизился. В пяти районах Татарстана в 2020 году наблюдается увеличение заболеваемости ВИЧ-инфекцией, сообщила на пресс-конференции начальник отдела санитарной охраны территории регионального Управления Роспотребнадзора Луиза Борисова. **Кл.слова**: РТ
- 64. **ВИЧ работе помеха?** С какими проблемами сталкиваются инфицированные россияне [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. 2020. 1 дек.
- 1 декабря Всемирный день борьбы со СПИДом. Официально в России число ВИЧ-инфицированных давно перешагнуло отметку в один миллион человек. По неофициальным данным, эта цифра намного больше. ВИЧ-инфицированные жалуются на стигму: нарушение трудовых и гражданских прав, проблемы с оказанием медицинской помощи. Хотя есть и перемены к лучшему.
- 65. **Врач рассказал о** случаях ВИЧ-диссидентства в Татарстане [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. 2020. 1 дек. Главврач ГАУЗ «Республиканский центр по профилактике и борьбе со СПИД и инфекционными заболеваниями МЗ РТ» Нияз Галиуллин рассказал о ВИЧ-диссидентах в республике.

Кл.слова: РТ

66. Каримов А.

- В Татарстане более 3 тыс. человек прошли экспресс-тест на ВИЧ в 2020 году [Электронный ресурс] / А. Каримов. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство "Татар-информ". 2020. 1 дек.
- В 2020 году в Татарстане во время плановой диспансеризации граждан обследовали на ВИЧ-инфекцию почти 50 тыс. граждан, а анонимный экспресс-тест прошли более 3 тыс. человек. Об этом на пресс-конференции в ИА «Татар-информ» рассказала начальник отдела санитарной охраны Управления Федеральной службы по надзору в сфере прав потребителей и благополучия человека по РТ Луиза Борисова.

Кл.слова: РТ

67. Каримов А.

- В этом году заболеваемость ВИЧ в Татарстане снизилась почти на 15% [Электронный ресурс] / А. Каримов . Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство "Татар-информ". 2020. 1 дек.
- В Татарстане с диагнозом ВИЧ живут порядка 14 тыс. человек. В 2020 году выявлено почти 750 новых случаев заболевания. Об этом на пресс-конференции в ИА «Татар-информ» рассказала начальник отдела санитарной охраны Управления Федеральной службы по

надзору в сфере прав потребителей и благополучия человека по РТ Луиза Борисова. По ее словам, за 10 месяцев 2020 года в республике зарегистрировано 749 случаев заболевания. Это на 14,7% ниже аналогичного показателя 2019 года.

Кл.слова: РТ

68. **Каримов А.**

Из-за ВИЧ в 2020 году в Татарстане умерли около 150 человек [Электронный ресурс] / А. Каримов . - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство "Татар-информ". - 2020. - 1 дек.

За 2020 год в Татарстане из-за ВИЧ-инфекции умерли около 150 человек. Всего в республике с инфекцией живут примерно 14 тыс. человек. Об этом корреспонденту ИА «Татар-информ» рассказал главный врач ГАУЗ «Республиканский центр по профилактике и борьбе со СПИД и инфекционными заболеваниями МЗ РТ» Нияз Галиуллин.

Кл.слова: РТ

69. **Леухина Т.С.**

В Татарстане в этом году не зарегистрировали ни одного случая передачи ВИЧ от матери к ребенку [Электронный ресурс] / Т. С. Леухина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 1 дек.

В Татарстане в этом году родилось 129 детей от ВИЧ-инфицированных матерей. При этом не зарегистрировано ни одного случая передачи ВИЧ-инфекции от матери к ребенку, рассказал главврач ГАУЗ «Республиканский центр по профилактике и борьбе со СПИД и инфекционными заболеваниями МЗ РТ» Нияз Галиуллин.

Кл.слова: РТ

70. **Лилия Таишева: «Мы** живем во время эпидемий: туберкулез, ВИЧ и коронавирус пересекаются» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 1 дек.

Татарстан запускает тест-мобили для бесплатного экспресс-тестирования на ВИЧ: цель — охватить 9 регионов Приволжского федерального округа

Кл.слова: РТ

ГЕМАТОЛОГИЯ

71. Зайнулина Э.

Татарстанские единороссы сдали плазму для больных коронавирусом [Электронный ресурс] / Э. Зайнулина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Информационное агентство "Татар-информ". - 2020. - 1 дек.

В республиканском центре крови в честь дня рождения партии "Единая Россия" прошла акция по сдаче плазмы, которая используется для лечения пациентов с Covid-19.

Кл.слова: РТ

ОТОРИНОЛАРИНГОЛОГИЯ

72. **Осложнение** — **менингит.** Как распознать сфеноидит и быстро его вылечить? [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Аргументы и факты. - 2020. - 1 дек.

Сфеноидит — диагноз не такой частый, как многие другие в ЛОР-практике. Но при этом не менее опасный, а нередко даже более. Из-за смазанной симптоматики его нередко путают с другими болезнями и теряют время. О том, в чем особенность данной патологии, почему не нужно доводить до осложнений и почему хронический вариант болезни крайне негативно влияет на качество жизни человека, АиФ.ru рассказал к. м. н., врач-оториноларинголог

ГАСТРОЭНТЕРОЛОГИЯ И ГЕПАТОЛОГИЯ

73. **Оказание скорой медицинской** помощи при желудочно-кишечном кровотечении // Медицинская газета. - 2020. - 7 окт. (№ 40). - С. 8--9. Клинические рекомендации (протокол).

ЭНДОКРИНОЛОГИЯ

74. Невинная И.

Не до жиру / И. Невинная // Российская газета. Неделя. - 2020. - 2--8 дек. - С. 6. Осенью отмечается Всемирный день борьбы с ожирением, ставшим бичом для современного человека. С ростом ожирения быстро распространяется и сахарный диабет. Почему диабет - это так серьезно, рассказалпрезидент НИЦ эндокринологии Минздрава России, академик РАН Иван Дедов.

ИНФЕКЦИОННЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ

75. **«Красная зона» Альметьевска:** как работает коронавирусный госпиталь [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. - 2020. - 4 дек. После посещения ковидной больницы становится понятно, что многие сегодня работу врачей сильно недооценивают. Медики работают в условиях, которые обычному человеку выдержать практически невозможно.

Кл.слова: РТ

76. В Татарстане почти половина новых больных COVID-19 оказались старше 60 лет [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. - 2020. - 1 дек. В Татарстане за последние сутки коронавирусом COVID-19 заразились еще 85 человек. Об этом сообщила пресс-служба министерства здравоохранения республики. Из числа новых случаев один оказался завозным, остальные — контактными. В больницы отвезли 22 человек, еще 63 будут лечиться дома. Среди новых пациентов 38 человек оказались старше 60 лет, еще 13 — в возрасте от 50 до 60 лет. Кл.слова: РТ

77. Галлямова Р.

Казанский врач из красной зоны: Выздоравливая, люди понимают, что стояли на пороге смерти [Электронный ресурс] / Р. Галлямова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанские ведомости. - 2020. - 3 дек.

Хирург Айдар Зайнуллин 7 месяцев работает в «красной» зоне во временном инфекционном госпитале Городской клинической больницы №7. В мае 2020 года он вместе с другими коллегами получил предложение пройти переобучение на врача инфекционного госпиталя, чтобы лечить ковидных больных.

Кл.слова: РТ

78. **Доктор Комаровский о** сопутствующих рисках коронавируса: «Аукнется и дифтерией, и корью» [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Казанский репортер. - 2020. - 3 дек.

Доктор Евгений Комаровский ответил на вопрос ведущей канала «Политека» Екатерины Шумило и, в том числе, отметил, что излишнее внимание к теме коронавируса, в конечном итоге, может привести систему здравоохранения к большим рискам.

- 79. **Инфекционист назвал фактор** снижения заболеваемости COVID-19 [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия. 2020. 3 дек. Снижение прироста случаев коронавирусной инфекции зависит от коллективного иммунитета, заявил, кандидат медицинских наук, доцент кафедры инфекционных болезней РУДН Сергей Вознесенский.
- 80. **Каждая смена в** нижнекамском ковидном госпитале для медиков тяжелее предыдущей [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Kazanfirst. 2020. 1 дек.

В полночь 1 декабря в ковид-госпитале Нижнекамска прошла очередная пересменка. Закончилась смена для 86 медработников. Как сообщает пресс-служба управления здравоохранения, пациентов, в том числе и тяжелых, становится больше. Люди, которые поступают в госпиталь, растеряны и напуганы — они боятся задохнуться, тревожатся из-за осложнений. Таким пациентам нужна психологическая помощь и поэтому в красную зону приходит клинический психолог Центральной районной больницы Гульсияр Исмагилова — поговорить, успокоить и поддержать.

Кл.слова: РТ

81. **Леухина Т.С.**

Иммунолог рассказал, как коронавирус распространяется внутри семьи [Электронный ресурс] / Т. С. Леухина. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Реальное время. - 2020. - 4 дек. Коронавирус у одного члена семьи не гарантирует неприятности для остальных. Врач аллерголог-иммунолог Владимир Болибок объяснил, как COVID-19 может распространяться внутри семьи.

Кл.слова: РТ

82. **Онищенко назвал обязательную** к госпитализации категорию пациентов с COVID-19 [Электронный ресурс]. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия . - 2020. - 2 дек.

Академик РАН, депутат Госдумы Геннадий Онищенко в среду, 2 декабря, в интервью «Вечерней Москве» объяснил, какие пациенты с COVID-19 нуждаются в лечении в стационаре.

83. Шафиева Р.

Не COVID-19, так малярия: казанские туристы везут смерть с Занзибара [Электронный ресурс] / Р. Шафиева, А. Кузнецов , Э. Вильданова, А. Лучников. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Бизнес online. - 2020. - 4 дек.

Из-за закрытых границ тысячи отдыхающих ринулись в Африку. Один уже скончался от тропической лихорадки, второй лежит в инфекционке

Кл.слова: РТ

84. **Ясакова Е.**

Ни В, ни С: каждый третий пациент с гепатитом не смог попасть к врачу [Электронный ресурс] / Е. Ясакова. - Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // Известия . - 2020. - 3 дек. Пациенты с гепатитами В и С жалуются на трудности в получении медицинской помощи в период пандемии: люди зачастую не могут попасть к врачу или сдать анализы, некоторые из них не получили терапию или были вынуждены прервать ее. Об этом заявили 69% участников опроса Международной общественной организации (МОО) «Вместе против гепатита». Во многом проблема возникла из-за того, что большую часть медицинских центров перепрофилировали под лечение пациентов с коронавирусом, а инфекционистов отправили на другие участки, считают в организации. Врачи подтверждают существование таких трудностей. Сообщество намерено просить Минздрав создать профильную рабочую группу и принять национальную программу по ликвидации гепатита, а также расширить доступ к диагностике и лечению болезни.

Кл.слова: КРИТИКА

МЕДИЦИНСКОЕ И ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

- 85. **«Врач не может** учиться дистанционно»: Студенты-иностранцы не могут вернуться в Казань [Электронный ресурс]. Электрон. текстовые дан. : [б. и.] // inkazan.ru. 2020. 2 дек.
- В Татарстане слышны отголоски федеральной истории с отчислением иностранных студентов, оставшихся на родине и не посещающих пары. Страшнее всего то, что у нас на дистант перешли даже будущие медики. Inkazan поговорил с 3 такими студентами и узнал, как учиться врачевать вдали от преподавателей и как решить проблему.

Кл.слова: РТ, КРИТИКА

ИНФОРМАЦИОННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ В ОБЛАСТИ МЕДИЦИНЫ

- 86. **Организация информационного взаимодействия** информационных систем частных медицинских организаций с единой государственной информационной системой в сфере здравоохранения // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. 2020. № 10. С. 22--33.
- 87. **Примерное положение о** государственной информационной системе "Единая медицинская информационно-аналитическая система субъекта Российской Федерации" // Медицинская статистика и оргметодработа в учреждениях здравоохранения. 2020. № 9. С. 25--29.
- В публикации в формате Положения рассказывается о государственной региональной информационной системе "Единая медицинская информационно-аналитическая система субъекта Российской Федерации" (ЕМИАС), о ее целях, задачах и функциях. Рассмотрены полномочия, права и обязанности участников ЕМИАС, требования к програмно-техническим средствам и принципы защиты информации, содержащейся в ЕМИАС.

ОРГАНИЗАЦИЯ МЕДСЕСТРИНСКОЙ ПОМОЩИ

88. Баулина Л.

Руководителей сестринских служб встревожил их новый профстандарт. Минздрав, разработчики и юристы ответили на опасения медработников / Л. Баулина, А. Гажева, А. Иванов // Главная медицинская сестра. - 2020. - № 11. - С. 44--54.

89. Самойленко В.

Как перестроить работу под новые профстандарты: пошаговая инструкция для главной медсестры / В. Самойленко, Я. Алексеева // Главная медицинская сестра. - 2020. - № 11. - С. 18--25.

Минтруд утвердил профстандарты для руководителей сестринских служб и 17 должностей среднего медперсонала. И хотя эти документы практики ждали несколько лет, их появление многих озадачило: как успеть внедрить такое количество профстандартов. Ведь они уже стали обязательными. В статье -- пошаговая инструкция для руководителей сестринского персонала, которая поможет перестроить работу с минимальными трудозатратами и без ошибок.